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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
BUSCARÁN QUE OMBUDSPERSON SEA ELECCIÓN CIUDADANA 
Por Gualita Jiménez 
El vocero del Frente Queretano por el Derecho a la No Discriminación y el Estado Laico (FQDNDEL), Waltter 
López González, reveló que trabajan una propuesta relacionada con modificar algunos lineamientos en la 
Defensoría de Derechos Humanos de Querétaro (DDHQ). El activista manifestó que trabajarán con la LXI 
Legislatura del estado una iniciativa de ley, en conjunto con el ombudsman queretano, Javier Rascado Pérez, 
para robustecer a la DDHQ y hacer una nueva ley de Derechos Humanos, con una estructura colegiada. 
“Tenemos para la LXI legislatura una nueva ley de derechos humanos. Básicamente, la defensoría de Derechos 
Humanos tiene una estructura que no es colegiada, porque se hicieron las defensorías antes de la reforma de 
2011, donde ya se establece que los órganos autónomos son colegiados, como el IEEQ. El acuerdo que hicimos 
con el doctor rascado fue ese”, argumentó. Y es que López González mencionó que se tenía que determinar a los 
integrantes del Consejo Ciudadano de la DDHQ, para poder pensar en elaborar un mecanismo que permita una 
mayor participación de la sociedad, principalmente, en la elección del presidente de la defensoría. Actualmente, 
el ombudsperson es elegido en sesión de pleno del congreso queretano; de una terna propuesta por el Poder 
Ejecutivo Estatal. La intención es que también se contemple la propuesta de un perfil que emane de la 
participación ciudadana, aseguró. “Donde la ciudadanía podamos participar en la elección del ombudsperson. 
Que tengamos una propuesta también desde la ciudadanía, y que tengamos también votó; que no sea solamente 
un tema legislativo. Finalmente, nos va a defender; tenemos que tener una participación mucho más activa”, 
precisó. Con dichas acciones, refirió, se pretende elevar a la Defensoría queretana en una actualización que la 
fortalezca y la modernice, modificando otros preceptos de la Ley de Derechos Humanos de Querétaro, para 
garantizar el respeto de los mismos para todos. Waltter López comentó que esta ley se trabajaría hasta la 
legislatura entrante, dado que aún se tienen pendientes en la presente legislatura, como la aprobación de las 
reformas para el respeto del cambio de identidad de género para la comunidad transexual y transgénero. 
Asimismo, la aprobación de la nueva Ley de Participación Ciudadana, que han efectuado junto con la diputada 
Graciela Juárez Montes; ambas iniciativas podrían ser avaladas antes del mes de septiembre, estimó. (PA 8) 
 
https://plazadearmas.com.mx/buscaran-que-ombudsperson-sea-eleccion-ciudadana/ 
 

INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
TRIBUNAL EMITE MULTAS A CANDIDATOS Y PARTIDOS 
Multas que van de los 7 mil hasta los 54 mil pesos impuso el TEEQ al diputado local electo para el distrito 7, 
Ulises Gómez de la Rosa; al excandidato a la alcaldía capitalina, José María Tapia Franco y al alcalde electo de 
Tolimán, Alejo Sánchez de Santiago, así como a Morena, PVEM y PT. (EUQ 2) 
 
PROPONE DIÓCESIS SOSTENER DIÁLOGO A POLÍTICOS ELECTOS 
El vicario de la Diócesis de Querétaro, Martín Lara pidió a los políticos electos en el estado de Querétaro, que 
prevalezca el diálogo en vistas de tratar temas de interés de la iglesia como es el tema del respeto de los 
derechos humanos y la legislación del aborto. Esto se le cuestionó, luego de que se le señalará que Morena será 
el partido mayoritario en el próximo proceso legislativo y que, entre sus temas de trabajo, está la 
despenalización del aborto dentro de la entidad queretana. (PA 8) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
GUILLERMO VEGA BUSCARÁ GANAR LA DIRIGENCIA ESTATAL DEL PAN Y REFORZAR A LA MILITANCIA 
El diputado Guillermo Vega, levantó la mano para participar en el próximo proceso de renovación de la 
dirigencia estatal del PAN, por lo que resaltó que la persona que sea electa debe ser un líder con el objetivo de 
motivar y reanimar la estructura. Esto luego de que Leonor Mejía, actual dirigente estatal, confirmó que 
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permanecerá en su encargo hasta el último día de gestión, en el mes de diciembre, ya que a pesar de que 
asumirá la diputación local por el principio de representación proporcional en el Congreso local no renunciará a 
la labor partidista. (P 2) 
 
PAN DEBE VOLVER A SER EL PARTIDO CIUDADANO 
El senador electo por Querétaro, Agustín Dorantes, indicó que podría ser el estado sede de la plenaria que 
sostendrá el nuevo grupo parlamentario del Partido Acción Nacional en la Cámara Alta. El legislador precisó 
que se darán a conocer en próximos días los detalles de esta reunión; que buscará comenzar los trabajos para la 
construcción de la agenda de trabajo para los próximos seis años; luego de los resultados del proceso electoral. 
(PA 8) 
 
PRD 
 
PERREDISTAS PRETENDEN CREAR NUEVO PARTIDO 
Derivado de la pérdida del registro como PRD, los integrantes de este instituto político en el estado de 
Querétaro, no descartan la creación de una nueva fuerza política para el 2027. Lo anterior lo dio a conocer el 
presidente del Consejo Estatal del Sol Azteca, Adolfo Camacho, quién aseguró que tras el aviso de la pérdida de 
registro como partido político, se realizarán distintas reuniones a nivel estatal y posteriormente a nivel 
nacional con el fin de plantear la posibilidad de impulsar la creación de un nuevo partido político rumbo a las 
próximas elecciones. (ESSJR 3) 
 
MC 
 
SE APOSTARÁ POR LOS JÓVENES, MC 
Dentro de la construcción de la estructura de MC, en San Juan del Río, se apostará por captar a jóvenes del 
municipio para que formen parte de los cuadros de este instituto político y sean los personajes que en un futuro 
ocupen los espacios dentro de la política local, señaló el coordinador del partido naranja en la demarcación, 
Carlos Mier. (ESSJR 5) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: CORREGIDORA ES LÍDER EN CRECIMIENTO: SOSA 
Promedio de 4.5% anual; también es el quinto municipio con mejor calidad de vida del país. 
 
N: EL CENTRO ANEGADO 
Torrenciales lluvias en la capital queretana, vialidades cerradas por seguridad. 
 
AD: ALISTAN PROGRAMA DE VIVIENDA SOCIAL 
El Instituto de Vivienda del Estado de Querétaro lanzó el programa para abatir el rezago habitacional, con 
apoyos para construir y adquirir viviendas. 
 
EUQ: DISMINUYE 90% RECURSO FEDERAL PARA CARRETERAS 
CMIC considera que la falta de mantenimiento las puede volver foco rojo; señala que el gobierno estatal ha 
hecho trabajos para que impacto sea menor 
 
PA: QUERÉTARO EN TOP 10 DE VENTA DE AUTOS 
Durante el primer cuatrimestre del año, se lograron vender 11 mil 500 nuevas unidades, reporta la Asociación 
de Distribuidores de Vehículos. 
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CQRO: INICIA VIGENCIA DE PROGRAMA ESTATAL DE VIVIENDA 
Algunos de los objetivos del programa son gestionar los recursos necesarios para contribuir con la mejora de la 
calidad de los espacios de vivienda, facilitar el acceso a la vivienda adecuada y dar certeza jurídica patrimonial, 
entre otros. 
 
P: BUSCAN CAMBIOS PROFUNDOS EN EL PAN TRAS LA ELECCIÓN 
El diputado Guillermo Vega levantó la mano para contender por la presidencia del partido, cargo que dejará 
Leonor Mejía en el mes de diciembre; dijo que buscará reforzar las bases en caso de ser electo. 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
RESPETAREMOS LA MAYORÍA DE LA PRÓXIMA LEGISLATURA: GUILLERMO VEGA 
El diputado local por el PAN Guillermo Vega, mencionó que se respetará la mayoría que tendrá Morena en la 
próxima LXI Legislatura, pues dicha mayoría fue electa por la decisión de la ciudadanía. Reconoció que los 
representantes del partido guinda tendrán la oportunidad de determinar las respectivas resoluciones de 
diversos temas como el aborto, la ley de paternidad, por mencionar algunas. (DQ 8) 
 
LEY DE MOVILIDAD BUSCARÁ INCENTIVAR USO DE VEHÍCULOS ALTERNOS 
El diputado local de la LX Legislatura local, Enrique Correa, señaló que la Ley de Movilidad buscará que se 
incentive el uso de otros medios de transporte que no sea el vehículo motorizado privado, comisión dicha ley 
para que pueda ser discutida en Sesión de Pleno. (Códice Informativo)  
 
A LA ESPERA, EMPRESAS DE SEGURIDAD PRIVADA DE LLAMADO DEL CONGRESO LOCAL 
A unos meses de que finalice el periodo de la 60 Legislatura del estado, Mario Aguilar Becerril, presidente de la 
Unión de Empresas de Seguridad Privada de Querétaro, indicó que, como gremio, se encuentran en espera de 
que el Congreso local los cite como parte de la continuidad de los trabajos de la iniciativa de “Ley de seguridad 
privada” que presentó ante Oficialía de Partes, el 22 de junio de 2022, el diputado local Guillermo Vega 
Guerrero, presidente de la Comisión de Administración y Procuración de Justicia. (CQRO 3) 
 
PEDIRÁ MORENA COMISIONES CLAVE DE LA LEGISLATURA 
Desde comisiones jurídicas, políticas y financieras hasta temas sociales como movilidad, desarrollo social, salud 
y educación, son las comisiones de interés que buscarán presidir legisladores electos de Morena en la LXI 
Legislatura de Querétaro. En el caso de Andrea Tovar, diputada local electa del distrito I, manifestó que por su 
experiencia en materia de administración de justicia y justicia constitucional le gustaría presidir la Comisión de 
Administración y Procuración de Justicia o la de Puntos Constitucionales. (DQ 8) 
 

PODER JUDICIAL 
 
PODER JUDICIAL DEL ESTADO RECONOCE A PRIMERAS MUJERES JUZGADORAS  
En el marco de la inauguración del Auditorio del nuevo Palacio de Justicia, la Magistrada Mariela Ponce, 
presidente del Poder Judicial del Estado de Querétaro, encabezó la ceremonia para reconocer a las Primeras 
Mujeres Juzgadoras: Sonia Alcántara Magos, primera magistrada y primera mujer presidente del TSJ; Senorina 
Contreras Zúñiga, Primera Jueza de Primera Instancia y Elvia Estela Guadarrama Gutiérrez, Primera Jueza 
Municipal. (Expreso Qro.)  
 
MUJER ES VINCULADA A PROCESO POR HOMICIDIO CULPOSO DE NIÑO EN SAN ISIDRO MIRANDA, EL 
MARQUÉS 
La FGE informó sobre la vinculación a proceso para la imputada por el delito de homicidio culposo, por hechos 
ocurridos el pasado sábado 15 de junio en San Isidro Miranda, municipio de El Marqués, donde un niño de 5 
años perdió la vida tras ser atropellado. (Voz imparcial) 
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INCLUIR FISCALÍAS Y POLICÍA EN REFORMAS 
Con casi 40 años de ejercicio profesional, Ricardo Cárdenas, -ex presidente del Colegio de Abogados Litigantes 
de Querétaro- considera la necesidad de extender la reforma al Poder Judicial a las fiscalías y a los organismos 
de seguridad y rechaza la posibilidad de que el Ejecutivo absorba al Judicial, cuyos integrantes deben estar 
sujetos a exámenes, protocolos, antigüedad, resultados y temporalidad definida. (PA 5) 
 
PIDEN ABOGADOS MAYOR PRESUPUESTO PARA JUZGADOS 
El presidente de la Federación de Abogados de Querétaro, Gerardo Pérez, dijo que existe la necesidad 
presupuestal para crear un juzgado más en materia laboral dentro de la entidad queretana, así como darle un 
mayor apoyo a las atenciones de los abogados en materia presupuestal. Explicó que de manera constante, los 
líderes de las barras de abogados en las diferentes materias sostienen diversas reuniones con la Magistrada 
Presidenta del TSJ, Mariela Ponce. (PA 5) 
 

MUNICIPIOS 
 
LA CAPITAL CUENTA CON LA MAYOR ESTABILIDAD LABORAL EN EL ESTADO; SE GENERARON CASI SEIS 
MIL EMPLEOS DE ENERO A ABRIL 
El secretario de Desarrollo Sostenible del municipio de Querétaro, Alejandro Sterling, informó que de enero a 
abril de este año se han generado 5 mil 902 nuevos empleos en la capital del estado. Resaltó que en 
comparación con otros municipios Querétaro muestra índices muy relevantes, ya que El Marqués generó 3 mil 
439 nuevos empleos y San Juan del Río 2 mil 262.  (ADN) 
 
DEL TOTAL DE ATENCIONES EN CONSULTORIOS CONTIGO, EL 8% CORRESPONDE A LA MATERIA 
PSICOLÓGICA: MUNICIPIO DE QUERÉTARO 
En el municipio de Querétaro, el 8% de las atenciones psicológicas en los Consultorios Contigo corresponden a 
casos de semáforo rojo, es decir, que ponen en peligro su integridad, informó Teresa Borbolla, directora del 
Instituto para Prevenir Conductas de Riesgo. (ADN) 
 
VIVEN EN LOS DRENES 37 INDIGENTES 
El municipio de Querétaro ha identificado a 37 personas que actualmente viven en drenes de la ciudad, una 
situación que se vuelve crítica con el inicio de la temporada de lluvias. Así lo aseguró Teresa Borbolla, directora 
del Instituto para Prevenir Conductas de Riesgo, quien destacó la complejidad de persuadir a estas personas 
para que se trasladen a lugares más seguros. (DQ 6) 
 
ESTACIONAMIENTO DE LA CRUZ IMPULSA TAMBIÉN TRADICIONAL TIANGUIS DOMINICAL 
El nuevo estacionamiento de La Cruz, que fue presentado el 5 de junio por el gobierno municipal, no solo 
mejora la movilidad en el área del mercado, sino que también ofrece, desde el domingo 16 de junio, un espacio 
seguro y cómodo para las y los comerciantes del tradicional Tianguis de La Cruz que se instalan cada domingo. 
(N 6) 
 
DESAIRAN EL NUEVO ESTACIONAMIENTO 
A pesar de la apertura de un nuevo estacionamiento diseñado para aliviar los problemas de aparcamiento en el 
Mercado de La Cruz, los usuarios continúan optando por estacionarse en las calles aledañas. El Mercado de La 
Cruz, uno de los puntos más tradicionales y concurridos de Querétaro, recientemente inauguró un nuevo 
estacionamiento, con casi 400 espacios ante la proliferación de automóviles en la zona. (DQ 6) 
 
VECINOS ACEPTAN NUEVA OBRA 
La obra del nuevo estacionamiento de La Cruz ha sido recibida con entusiasmo por los comerciantes, quienes 
destacan las mejoras en seguridad, comodidad y atractivo para los visitantes, informó el municipio de 
Querétaro. El pasado 5 de junio el Municipio de Querétaro presentó el nuevo estacionamiento de La Cruz, una 
obra que busca mejorar la movilidad en el área del mercado, y ofrecer un espacio seguro y cómodo para los 
tianguistas del tradicional Tianguis de La Cruz que se instalan cada domingo. (DQ 6) 
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CORREGIDORA ES LÍDER EN CRECIMIENTO: SOSA 
“Corregidora dejó de ser El Pueblito”, sostiene Roberto Sosa, quien, tras dos periodos como presidente 
municipal de esa demarcación, tiene muy claro su impresionante desarrollo. “Hoy Corregidora es una ciudad 
con los mayores índices de crecimiento de todo el país; tenemos una tasa de crecimiento del 4.5 por ciento 
anual, muy por encima de la media nacional”. Durante los dos periodos de gobierno encabezados por Sosa, la 
inversión, tanto nacional como extranjera, supera los seis mil quinientos millones de pesos, y la generación de 
empleos, de acuerdo con las cifras del IMSS, representa un siete por ciento más de los registrados hace seis 
años. (DQ 8) 
 
TEQUIS, EMBAJADOR DE PUEBLOS MÁGICOS 
El presidente del Comité Pueblo Mágico Tequisquiapan A.C., Adolfo Barrón dio a conocer que esta localidad fue 
elegida como embajadora de la región queretana durante el desarrollo del próximo Tianguis Internacional 
2024. Refirió que el evento internacional se llevará a cabo del 28 al 30 de junio en San Antonio, Texas, motivo 
por el cual aseguró es una gran oportunidad para que Tequisquiapan muestre al mundo su riqueza cultural, 
historia, gastronomía y su hospitalidad. (ESSJR 8) 
 
OFICIALES CULMINARON CURSOS DE PREVENCIÓN 
Personal de la Coordinación de Prevención y Participación Comunitaria de la SSPYTM concluyó con las jornadas 
de capacitación en materia de prevención de adicciones en la ETA No. 4, que se ubica en la colonia centro, en la 
cabecera municipal de esta demarcación. (ESSJR 7) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
ESTADO, EN TOP 10 DE INFORMALIDAD LABORAL FEMENINA 
La tasa de informalidad laboral fue mayor en las mujeres, en el primer trimestre del año. Mientras 41.72% de 
los hombres tienen un empleo informal, 4589% de las mujeres están en esas condiciones, informó México, 
¿cómo vamos? Reportó una brecha de 4.17% entre la informalidad laboral que padecen las mujeres frente a la 
de los hombres. Con ese resultado fue el décimo estado con mayor brecha de género en esta materia, por 
encima se colocaron Colima, Yucatán, Nuevo León, Campeche, Tabasco, Baja California Sur, Puebla, Tlaxcala y 
Jalisco. (EUQ 3) 
 
'SANCIÓN CONTRA ICA NO DEBE SER EL CENTRO DE ATENCIÓN EN P5F' 
La posible sanción contra la empresa ICA no debe ser el centro de atención en la obra Paseo Cinco de Febrero, 
sino que la vialidad resuelva el reto de movilidad, así como los beneficios para peatones y ciclistas, expresó el 
diputado Enrique Correa, presidente de la Comisión de Movilidad en la LX Legislatura local. Esto al celebrar que 
se esté en la recta final de este proyecto, que comenzó hace más de 700 días, y que remarcó traerá beneficios 
para la movilidad de todas las personas, pese a los atrasos generados. (P 4) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
MEDIO SIGLO  
Morenos sin austeridad. Macías sigue cuestionado. Escoba de Platino a Nava. La temporada de lluvias ya 
comenzó y la de tormentas apenas viene, pero para el presidente municipal electo de Querétaro, Felipe 
Fernando Macías Olvera, quien cargó la bandera del “orden” y del “rumbo” durante su campaña. Porque ya se 
confirmó que existe el proyecto de crear la Secretaría de Desarrollo Urbano y que “Felifer” la planea dar a los 
actuales regidores priistas María Alemán y su inseparable manager Marco Álvarez Malo, ambos con nula 
aceptación y credibilidad hasta dentro del PRI… ¡que ya es mucho decir!. Cuestionado. El mayor 
cuestionamiento para el presidente municipal electo dentro de su partido es que tiene muchos jefes y que por 
ello su tramo de control y de mando es corto. Ahora se suma este asunto de querer empoderar a priistas que 
nada hicieron para su triunfo. Si lo hace consumará un grave error desde antes de comenzar su 
administración.Los reclamos del panismo son intensos porque aseguran que, de no ser por la operación de los 
que se sumaron en el último mes, los resultados de la campaña habrían sido diferentes y en cambio lo único 
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hecho por los priistas fue prestar caballos para la cabalgata. Intervenido.“Felifer” Macías vaya que puede 
formar liderazgo propio desde su nueva posición, pero hay un hecho que lo pinta: a todas las reuniones, desde 
la campaña y ahora en el periodo de transición, inevitablemente el presidente municipal electo llega 
acompañado de “los dos Toños”: Antonio Rangel (al parecer con muy poca chamba como secretario de Mauricio 
Kuri) y Antonio Romero. Ojos y oídos de Ricardo Anaya y de Rogelio Vega, ambos compartirán el poder… a 
menos que Macías quiera ejercerlo. Hasta el último día. Durante el recibimiento de la novena Escoba de 
Platino para la capital, el alcalde Luis Nava dedicó este galardón al equipo de Servicios Públicos Municipales que 
todos los días y noches “se la rifa” para que tengamos una ciudad limpia, bonita y en condiciones dignas. Ahora 
el premio fue por la instalación de 400 papeleras solares que compactan la basura y permiten mayor acopio de 
basura. Este sistema vanguardista en el país funciona para residuos orgánicos e inorgánicos y, sobre todo, con 
la cooperación y voluntad de la gente para que se usen bien. En la recta final de su gobierno, Nava refrendó su 
compromiso de trabajar hasta el final por los queretanos y mantiene hasta el último día la obligación de su 
gobierno con la innovación y la sustentabilidad. Naranjas. A César Cadena le dieron sus “naranjas” en el 
proceso electoral. Y es el único dirigente estatal de un partido que no alcanzó a ser legislador, federal o local. 
Todos los demás, Rufina Benítez, de Morena; Ricardo Astudillo, del Verde, y Abigail Arredondo, del PRI, serán 
diputados federales y Leonor Mejía, del PAN, local. De consolación, el líder “fosfo” recibirá 12 millones de pesos 
anuales de prerrogativas. ¿Cuál austeridad?. Muy gastadores andan los presidentes electos de Amealco y 
Tequisquiapan, que se han armado tremendas fiestas populares para celebrar su triunfo. En Amealco Oscar 
Pérez Martínez contrató a la agrupación Los Rehenes para poner a cantar a toda la gente y en Tequisquiapan, 
Héctor Magaña Rentería hizo lo propio llenando la plaza principal con gente que, hasta eso, sí le muestra 
bastante respaldo. El mayor cuestionamiento para el presidente municipal electo dentro de su partido es que 
tiene muchos jefes y que por ello su tramo de control y de mando es corto. (ESSJ, DQ) 
 
LO HIJOS DE LA CORNETA 
Para el desarrollo de la salud. Esta semana que terminó, el gobernador del estado Mauricio Kuri envió un 
mensaje muy importante a la sociedad queretana y que tiene que ver con la posibilidad de que nuestra aptitud 
social, se convierta en una forma positiva de atender los diferentes temas para el desarrollo y la atención de las 
necesidades de la sociedad. Tiene que ver con la madurez institucional y con la capacidad de entender que el 
crecimiento y el desarrollo de un estado que se ha distinguido por sus altos niveles de crecimiento económico 
que vaya de la mano con todo lo que se requiere para hacer sinergia entre los diferentes actores internos y 
externos de la sociedad que, en estricto sentido, coadyuvan a generar empleos, empresas, fortalecimiento 
institucional y, además, atraer nuevas y más fuertes inversiones locales o del exterior que redundan en un 
crecimiento económico en favor de la sociedad queretana. Arranca en el municipio de Corregidora con Roberto 
Sosa para que desde esa perspectiva, la salud pública se convierta en un ingrediente sustancial para mejorar la 
calidad de vida de la ciudadanía y fortalecer los esquemas, estrategias y políticas públicas para el desarrollo en 
los 18 municipios del estado a través de la plataforma APPTITUD-CONTIGO que se coordinará con la Secretaría 
de Desarrollo Social del estado y servirá para promover la autosuficiencia en el desarrollo de cada persona que 
deberá asumir el reto de buscar, en todo momento, su propia felicidad para lo que se requiere disciplina, 
hábitos cotidianos y una visión integral de lo que podemos lograr. Con un mensaje muy nítido y ciudadano, Kuri 
se comprometió con los queretanos para que tengan acceso a servicios de salud que sean dignos y de mejor 
calidad para potenciar las capacidades físicas, emocionales y mentales en la vida cotidiana de los ciudadanos 
ante la negativa institucional de que nuestro estado se incorpore al programa IMSSBIENESTAR como lo ha 
reiterado la secretaria de Salud en el estado, Martina Pérez Rendón ante las insistencias de las autoridades 
federales. Refirió el jefe del ejecutivo estatal que la plataforma APPTITUD – CONTIGO marcará un parteaguas en 
el autocuidado y autosuficiencia además de que con ella podrán encontrar actividades para tener una vida más 
saludable y también lograr una economía familiar más sana y robusta socialmente en favor del desarrollo de 
Querétaro. Ya lo veremos. Enrique Sosa, se apunta a la dirigencia estatal del PAN. En los diferentes corrillos 
políticos se habla insistentemente de quienes deberán asumir las dirigencias nacional y estatal del Partido 
Acción Nacional al que le urge encontrar rumbo y destino después de la tremenda derrota electoral que sufrió 
el pasado 2 de junio en todo el país y también en buena parte de la geografía política electoral del estado de 
Querétaro. Hasta el mismo exgobernador del estado, Pancho Domínguez salió a los medios a hacer ciertos 
amagos de dejar el partido en el que ha militado desde hace décadas y que por “errores” o “pentontadas” de 
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Marko Cortés, el partido ha sufrido una de sus perores derrotas en los últimos años en nuestro país. El PAN 
deberá encontrar, potenciar y proyectar nuevas causas sociales que le permitan mantener esa cercanía y 
fortaleza que se requiere en los próximos procesos electorales o estará condenado a perderse en el olvido de la 
historia nacional. Ahora está el dilema de los cambios en las dirigencias nacional y estatal que se tendrá que 
resolver en los próximos meses y en el caso del PAN de Querétaro ya han comenzado a circular varias versiones 
de posibilidades. Suenan Luis Nava, Alfredo Botello y la diputada Bety Marmolejo, luego de la derrota electoral 
en el sexto distrito federal. Pero en las “comilonas entre expertos”, el doctor Enrique Sosa, quien fuera rector de 
la Universidad Aeronáutica de Querétaro y muy cercano; pero muy cercano al senador electo Agustín Dorantes 
que, dicen, se está perfilando ya para ser considerado como una carta muy fuerte a la candidatura por el 
gobierno de Querétaro para el 2027. ¿Será? Sea lo que sea, lo cierto es que es más que temprano para que “los 
calenturientos” que todavía ni siquiera terminan de conocer y asimilar las causas de la derrota, para que, en voz 
en cuello, anden presumiendo posibilidades para desfondar a las estructuras de MORENA y con ello evitar su 
llegada a la máxima responsabilidad en el estado. Bien dicen que nadie vende pan frio, pero en este caso, habrá 
que decirles a los promotores de estas iniciativas que “el horno no está para bollos”. ¿No cree usted?. 
Conformar un gran equipo para que le vaya bien a México. Por cierto que el doctor en Administración 
Pública, Luis Humberto Fernández quien ganó, por Morena, de manera contundente en el sexto distrito 
electoral federal del estado de Querétaro ha resultado un extraordinario operador de la 4T y de las expectativas 
que la doctora Claudia Sheinbaum tiene en lo que llama “el segundo piso de la cuarta transformación” que junto 
a quien, seguramente, será el coordinador parlamentario de MORENA en el congreso en la LXI legislatura, 
Sinhué Piedragil están armando un gran equipo de políticos con la suficiente inteligencia y capacidad además 
de una gran cercanía con la próxima presidenta de México. Luis Humberto habla fuerte y quedito de lo que 
representa la relación de respeto que ha existido; existe y existirá entre el gobierno federal y el gobierno del 
estado que encabeza Mauricio Kuri para impulsar el desarrollo que hoy se requiere en los 18 municipios del 
estado y para lo que tendrán que trabajar en los municipios en los que ganó el partido del presidente AMLO; 
con los nuevos diputados de MORENA; con las y los regidores y también con quienes ganaron en los distritos 
federales uno y dos; Gilberto Herrera y Ricardo Astudillo además de la senadora Beatriz Robles para conformar 
todo un equipo de gente comprometida con las demandas y necesidades de Querétaro y que, al mismo tiempo, 
sepan y puedan trabajar para que le vaya bien al gobierno federal y, en consecuencia, le vaya mejor a Querétaro. 
De esta manera, se espera una relación intensa pero constructiva; de exigencias y de respeto además de un 
trabajo de inteligencia política con prudencia y mesura para seguir avanzando hacia los nuevos horizontes del 
estado. Ya lo veremos. Escoba de platino, reconocimiento a la visión ambiental de Querétaro. Recibió el 
municipio de Querétaro en la ciudad de Madrid, España, la Escoba de Platino 2024 por la instalación y 
operación de 400 papeleras solares en las siete delegaciones municipales, con 50 unidades adicionales 
pendientes para colocarse en Paseo 5 de Febrero, y que destacan por su avanzada tecnología de compactación y 
eficiencia para el cuidado del medio ambiente. El alcalde Luis Nava que, por cierto sigue siendo de los alcaldes 
con mejores resultados en la aplicación de políticas públicas a nivel nacional, recibió este reconocimiento que, 
dijo, “de la visión y enfoque que se le ha dado a la administración municipal para atender las necesidades de la 
sociedad queretana” y que lo llevaron a seguir con esa oleada de reconocimientos que desde el 2008 recibió la 
Escoba de Plata, en 2010 la Escoba de Oro, y la Escoba de Platino en 2012, 2014, 2016, 2018, 2020-2021 y 2022 
para sumar la de este año 2024. En esta ocasión entrega la hizo la Asociación Técnica para la Gestión de 
Residuos y Medio Ambiente (ATEGRUS®), por la innovación en la “Implementación de papeleras solares para 
optimizar la gestión de residuos sólidos” en la capital del estado; situación que para los expertos, se debería 
llevar al ámbito metropolitano entre Querétaro, Corregidora y El Marqués. El Municipio de Querétaro suma 
nueve reconocimientos de manera consecutiva. Hay que reiterar que estas papeleras aumentan, de manera 
importante, la capacidad de almacenamiento hasta cinco veces más que una convencional y ayudan a reducir 
emisiones de gases de efecto invernadero además de prevenir el desbordamiento de residuos y que cada 
unidad tiene una capacidad de hasta 600 litros y está equipada con sensores que monitorean los niveles de 
llenado en tiempo real. Una iniciativa que ha impulsado la Secretaria de Servicios Públicos Municipales que 
encabeza Alejandra Haro de la Torre y que, además, se va a incorporar como regidora en el próximo gobierno 
municipal. Asi que un muy buen equipo de trabajo que tiene sensibilidad y experiencia y que, esperamos, se 
pueda incorporar a los nuevos esquemas del municipio en las 7 delegaciones municipales. Ya lo veremos… El 
Gabinete Federal y sus repercusiones. La primera tanda del gabinete federal causó una relativa calma por los 
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perfiles que ahí se ofrecieron y que cuentan con un perfil centrado dentro de la propia izquierda. Desde Juan 
Ramón de la Fuente, hasta Marcelo Ebrard. Se recibieron aplausos por la comunidad científica al presentar una 
nueva Secretaría de Ciencia, Humanidades, Tecnología e Innovación, con la Dra. Rosaura Ruiz; esta creación es 
un aliento frente al desprecio del sexenio del Presidente López Obrador a los científicos y al Conacyt. Lo 
anterior manda una señal que marca una diferencia ya en la visión de llevar al país por la razón y la ciencia, o 
bueno, todos esperamos al que así sea. Se esperaba que el queretano Arturo Zaldívar arribara a la Consejería 
Jurídica de Presidencia, sin embargo esta silla fue para Ernestina Godoy que no pudo llegar a ser ratificada 
como fiscal en la CDMX por la opinión del Congreso liderada por el PAN, PRI, y PRD. Un agravio que la 
Presidenta electa no va a olvidar por la manera en la que le impidieron como jefa de gobierno proponer y 
reelegir a Ernestina. Estos temas relacionados con las fiscalías de los estados, tendrían un foco especial de la 
Presidenta. Aunque a nivel local, el tema no le quita el sueño al PAN, ya que el Poder Ejecutivo propone y si sus 
ternas son rechazadas, las leyes le permiten designar al fiscal. Esto no es un método nuevo, El presidente López 
Obrador propuso ternas para la Suprema Corte de Justicia, y sin tantito tacto la oposición no le midió y llegaron 
al extremo de que igualmente la ley permitió que el Presidente designara directamente a la Ministra Batres. Es 
el caso del propio Santiago Nieto que fue designado por el Gobernador en Hidalgo y no por el Congreso. 
Entonces, lo mejor será tratar el tema con civilidad y la búsqueda de acuerdos, pero sobre todo, haciendo 
política, de la buena y no de la mala e incendiando la plaza. ¿Llegará algún queretano al gabinete federal? ¿Sobre 
todo al del primer nivel? Desde ahí se podrían ayudar apalancar proyectos para el 2027 en Querétaro. ¿Quién 
tendrá mejores relaciones y contactos en el gabinete federal? De todo eso escucharemos hablar hasta el mes de 
septiembre mes de definiciones y de las primeras turbulencias políticas en el país. Que la razón impere en este 
nuevo sexenio. El de AMLO, aún no se acaba. Popularidad vs capacidad. Existen muchos argumentos muy 
sólidos en contra de la reforma al Poder Judicial propuesta por el presidente, incluido lo expresado por el ex 
ministro morenista Arturo Zaldívar, siendo el principal el que popularidad no debe suplir a capacidad. ¿Qué 
puede saber el pueblo sabio del funcionamiento del Poder Judicial? ¡Nada! De eso se aprovecha el presidente 
para sacar su descabellada reforma, con la que tendría el control absoluto de los Tres Poderes del Estado, 
manteniendo cautivo al país por varias décadas lo que es una dictadura, pasaría mucho tiempo para que el 
pueblo despierte — ya que Claudia no logrará hacerlo— y surjan movilizaciones sociales que lograrán dar 
marcha atrás y recuperar a un organismo judicial imparcial, que proteja a los ciudadanos sin aceptar consignas 
represoras de la presidencia, porque don Andrés ya debe de estar pensando a quien dejar después de Claudia, 
¿acaso uno de sus hijos? Bien sabe que el pueblo bueno es muy dócil y que los pobres serán los primeros en 
apoyarlo — mientas reciban unos pesos y mucha manipulación— y que poco importa el alto riesgo de la 
intromisión del crimen organizado, porque viene otro sexenio de abrazos en un cogobierno ya de alternancia 
con los cárteles — que también son pueblo— y que le cobran al gobierno con la impunidad para fijar sus reglas. 
En ningún país civilizado el pueblo elige sus jueces, porque le corresponde elegir a sus representantes no a los 
que juzgan y se rigen por la Constitución, y si liberan personas, es porque no se cumple lo que la misma 
Constitución establece como procedimiento legal para poder ser juzgados. Sabemos que muy pocos de los 
legisladores, por sus orígenes y ausencia de conocimientos, se opondrán a esta aberración que significa la 
reforma propuesta y que la presidenta electa no podrá frenar el capricho de quien será el poder tras el trono, a 
pesar de que si ella lo quisiera, los diputados harían lo que les indicara, pero ella además de su entrega e 
incondicionalidad, tiene la amenaza, de que en tres años —si don Andrés vive— la quitaría con la revocación de 
mandato. ¿Quién dice que Santiago Nieto perdió?. Hay quienes aseguran que el Doctor en Derecho Santiago 
Nieto Castillo perdió en las pasadas elecciones, pero ¿qué creen?, esto no se acaba hasta que se acaba. El Dr. 
Nieto logró tener un desempeño excepcional como candidato y fue pieza fundamental para que por fin, el 
partido Morena pudiera entrar y tomar fuerza Estado de Querétaro, logró conseguir 425 mil votos, 
prácticamente el doble que Celia Maya hace 3 años. Además, de haber ido en coalición con los partidos aliados 
de Morena, hubiera ganado el Senado por amplio margen. Todo esto, sumado a su gran capacidad y sobrada 
experiencia hizo que sea considerado como parte del equipo de la virtual Presidenta de este país, la también 
Doctora Claudia Sheinbaum Pardo. Los primeros seis nombramientos del gabinete fueron anunciados este 
jueves por parte de la presidenta electa y fueron una clara muestra de que va con todo y si titubeos para 
integrar a las y los mejores. Destaca el nombramiento del mismísimo Marcelo Ebrard como Secretario de 
Economía, hábil y experimentado político que siempre ha mostrado apoyo hacia su amigo Santiago, pero no 
solo eso, es bien sabido que Nieto también tiene buena amistad con otros personajes importantes y cercanos a 
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la Dra. Sheinbaum, destacan Omar García Harfuch, Ernestina Godoy, Tatiana Clouthier y la propia Citlalli 
Hernández, secretaria general de Morena y fuerte aspirante a suceder al actual dirigente nacional, Mario 
Delgado. Por esto y más decimos que las cosas se acomodan bien para Santiago quien seguramente volverá a la 
escena política en 2027 como fuerte aspirante a la Gubernatura de Querétaro. Se equivocaron aquellos que 
pensaron que Nieto estaba políticamente derrotado, al contrario, está más fuerte que nunca y eso se verá muy 
pronto. Agárrense señoras y señores, porque tenemos sanjuanense para rato, recordemos que desde ya 
empieza la carrera rumbo al 2027.  Otra vez. En esta columna se tiene que discutir abiertamente y compartir 
con nuestros lectores, por ejemplo, el compa de líneas arriba refiere al Dr. Santiago Nieto, un político de 
altísimo perfil, pero que perdió en su candidatura al Senado por cien mil votos… ¿cómo que ganó y que tuvo 
chorros de votos y que si hubieran jalado el PT y el PVEM con él, habría ganado… pues entonces si le faltaron 
votos, aunque haya tenido más que Celia Maya. A ver, ¿cómo que es cuate de todos y todos lo quieren y lo 
respetan y es una carta fuerte y no estuvo dentro de los seis primeros nombramientos? Las cosas con realidad, 
con análisis, con respeto. De Santiago Nieto no se puede negar ni su capacidad ni su inteligencia, como tampoco 
que López Obrador lo bajó a la mala por no ser austero y por un lío mediático con sus invitados. Santiago fue 
parte importante, pero decir que por el ganó Morena municipios y curules en el Congreso Local, es negar la 
capacidad de los contendientes electos, como si sólo al amparo de Santiago lograron llegar, porque los deja 
como inútiles y segundones, como si su pensamiento y acción importaran un bledo, porque de ser así, Santiago 
habría remontado y no hubiera perdido contra un político joven como Agustín Dorantes, que con tacto y sin 
escándalos derrotó a Santiago Nieto y con Lupita Murguía, derrotaron a Morena y al mismísimo Andrés Manuel 
López Obrador, que quiso colgarse la medalla de Querétaro y claro a Claudia, que sigue cucando a través de 
Chema Tapia para bajarle la presidencia a Felifer Macías, tratando de activar otra elección, como si el votante 
cambiara de opinión y por arte mágico quedara el PVEM en la alcaldía Queretana, cuando su presidente y 
candidato sempiterno Ricardo Astudillo, nunca ha podido con la de su pueblo, Corregidora, y ha hecho argucias 
para quedar en el Congreso Federal y el Local y sigue al frente del partido preocupado por los pobres mientras 
guarda sus caballos con el otro flamante político Mario Calzada en su Club de Polo y Viñedo con lago y todo, 
preocupadísimos por lo pobres… ah que morenos y verdes tan tricolores, tan preocupados por los pobres y con 
gustos tan caros como exquisitos. Pero mire lo que son las cosas y hay que reconocer a quienes si se preocupan 
por su pueblo, como es la secretaria de Salud, Martina Pérez Rendón, que con el apoyo del gobernador Mauricio 
Kuri le dieron el no, al presidente de México Andrés Manuel López Obrador, en sus coqueteos para que nuestro 
sistema de Salud, que goza de cabal salud, entrara en amasiato con el IMSS-Bienestar, con grandes deficiencias, 
hasta en el abasto de medicamentos y las consultas con especialistas… pues ahora sí que, más vale solo que mal 
acompañado… solo hay que recordar el grave error de acabar con el Seguro Popular, para crear una catástrofe 
en salud, la mega farmacia y su escándalo inverosímil de que tenemos el mejor servicio de salud del mundo, al 
que se le mueren menores por falta de medicamento oncológico, y por ello traemos médicos cubanos, que en su 
patria ganan una miseria y carecen de todo, porque en Cuba, en Salud se tiene de todo, para el que tiene dólares, 
para los demás, hay turno. Y bueno, ya los dejo descansar, pero recuerde que, Juan Pueblo está donde menos se 
lo esperan. Tertulia. Semana de anuncios para las decisiones de los nombramientos de Gabinetes, tanto federal 
como estatal y municipales, los anuncios y comentarios consideran que en los tres ámbitos de Gobierno se 
manejan comentarios semejantes con razones y sorpresas, la especulación siempre está presente sin embargo 
en el primer caso los nombramientos hasta ahora anunciados han permitido comprobar que el gran decididor 
será el Presidente saliente y quizá solo un 20% será de la candidata triunfante y próxima Presidenta electa. En 
lo que corresponde al ámbito estatal el Gobernador declaró que el único seguro es él, por lo cual se intuye que 
habrá más de algún cambio, cercano a su siguiente informe de labores, podría ser antes o después del mismo, lo 
que sería normal el ajuste del gabinete a la mitad del camino. En los municipios metropolitanos, se muchos los 
interesados y pocos los llamados para cubrir los equipos de trabajo lo único que los frenó a más de 100 
interesados fue la declaración de varios candidatos triunfantes de que no había compromisos con nadie, por lo 
que inclusive San Juan del Río y El Marqués podríamos ver varias sorpresas con los actuales funcionarios. (N) 
 
ASTERISCOS 
Presas. Las presas de Querétaro se recuperan poco a poco gracias a las lluvias que trajo la tormenta Alberto. La 
presa de Zimapán, en el semidesierto, se encuentra al 78 por ciento de su capacidad y se prevé que pueda 
aumentar su volumen gracias a las lluvias que se pronostican para esta semana. En la zona metropolitana, las 
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lluvias han permitido que los cuerpos de agua también se recuperen, aunque todavía se encuentran en sus 
niveles mínimos. En contraparte, la presa Centenario, en Tequisquiapan, sigue vacía. Esperan que los 
escurrimientos puedan comenzar a llenarla. Lluvias. Las lluvias traen consigo complicaciones a la saturada 
infraestructura pluvial de la zona metropolitana. Varias calles y colonias registraron inundaciones, fuertes 
corrientes de agua, drenajes colapsados y, además, encharcamientos en las principales vialidades. Para 
contener las contingencias, el personal de Servicios Públicos, Protección Civil y Seguridad Pública se 
dispersaron en los 29 focos de alto riesgo que se han identificado entre Querétaro y El Marqués. Tianguis. El 
tianguis dominical regresó al mercado de La Cruz. Ocuparon las instalaciones del nuevo estacionamiento y, en 
general, la percepción de comerciantes y clientela fue positiva. Sin embargo, no todo fue favorable; la intensa 
lluvia expuso filtraciones importantes al interior del estacionamiento, por lo cual las autoridades capitalinas 
tendrán que revisar las reparaciones necesarias para tener esta infraestructura en las mejores condiciones. (AD 
QRO 12) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
A este mundo vinimos a ser felices: Kuri. Que el gobernador Mauricio Kuri González presentó este fin de 
semana, en el municipio de Corregidora, la plataforma APPTITUD–CONTIGO, la cual difunde contenidos para 
promover la autoasistencia y autosuficiencia en el desarrollo personal. “Yo creo que a este mundo vinimos a ser 
felices. Es nuestra principal responsabilidad que tenemos: ser felices con todo y las circunstancias que vivimos 
cada quien, porque todos tenemos problemas, todos hemos vivido tragedias y todos sabemos que la vida es un 
eterno luchar. Pero nuestra principal responsabilidad que tenemos es ser felices. Pero para ser felices 
necesitamos tener disciplina, buenos hábitos y poderlos contagiar”, señaló. La plataforma está diseñada para las 
personas beneficiarias de los programas de la Secretaría de Desarrollo Social (Sedesoq), pero busca alcanzar a 
toda la población de Querétaro y tiene cobertura en los 18 municipios, es gratuita y puede descargarse en 
cualquier dispositivo móvil y computadora. Vinculada a proceso, mujer que atropelló a menor. Que la 
presidenta del Tribunal Superior de Justicia del estado de Querétaro, Mariela Ponce Villa, confirmó que la mujer 
que atropelló a un menor de cinco años el 15 de junio en la comunidad de San Isidro Miranda, en el municipio 
de El Marqués, fue vinculada a proceso por homicidio culposo y le fueron impuestas medidas cautelares en 
libertad; además, se fijó un plazo de seis meses para la investigación complementaria. Cabe recordar que, tras el 
deceso del menor, habitantes de la comunidad se manifestaron y cerraron la carretera México - Querétaro a la 
altura del Conín por varias horas para exigir justicia. La Fiscalía General del Estado confirmó que la conductora 
brindó auxilio a la madre del infante para solicitar atención médica, no obstante, el pequeño falleció. ¡Honor a 
quien honor merece!. Que la secretaría de Salud del estado, Martina Pérez Rendón, encabezó la ceremonia 
organizada por la Cruz Roja Mexicana, Delegación Querétaro, en la que se rindió homenaje a los profesionales 
de la Salud por la conmemoración del Día del Socorrista. La funcionaria destacó la contribución solidaria que 
realizan los socorristas para salvar y proteger la vida de las personas en casos de emergencias y situaciones de 
desastre. En el evento se entregaron reconocimientos por años de servicio y por la participación en el estado de 
Guerrero durante la emergencia por el huracán Otis. (CQRO 2) 
 
BAJO RESERVA 
Lluvia y nervio. Nos dicen que las lluvias que trajo Alberto a la entidad pusieron nerviosas a las autoridades 
estatales porque el cárcamo que se construyó como parte de la remodelación de la avenida 5 de Febrero podría 
haber fallado, y es que fue el mismo gobernador Mauricio Kuri, quien dijo que había nerviosismo por el 
funcionamiento de esta megaobra. Total que las Iluvias llegaron y por ahora no pasó nada, pues no fueron tan 
intensas como se esperaban, o al menos, no en esa zona. Lo cierto es que el nervio continuara durante esta 
temporada de lluvias y ya con el verano en pleno apogeo, vereoms si lo que se gastó, funciona. Poder 
femenino. En el Poder Judicial estatal, nos cuentan se reconoció a las mujeres que fueron pioneras en abrir los 
espacios en un poder que siglos atrás era ocupado sólo por el sexo masculino, y que hoy tiene una prevalencia 
de mujeres que tienen papeles fundamenta les en la impartición de justicia en el estado. Destaca en esta entrega 
de reconocimientos entregados por Mariela Ponce Villa, presidenta del Tribunal Superior de Justicia, el nombre 
de Sonia Alcántara Magos, quien fue la primera presidenta del tribunal en el estado, y que destacó por estar en 
un cargo en épocas en donde Querétaro no abría las puertas a mujeres a puestos de trascendencia. También se 
le reconoció a Senorina Contreras Zúñiga, Primera Jueza de Primera Instancia y Elvia Estela Guadarrama 
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Gutiérrez, Primera Jueza Municipal. Hoy por fortuna las cosas han cambiado, pero sin duda hay espacios en los 
que todavía falta mayor oportunidad para las mujeres. (EUQ 2) 
 
FUEGO AMIGO  
El aguacero de anoche provocó diversos encharcamientos en la zona metropolitana, especialmente en zonas 
bajas como la del paso a desnivel de la 57, frente a la CTM y en las colonias aledañas, lo mismo que en el 
Boulevard Bernardo Quintana en donde se suspendió el tránsito vehicular hasta que se retiró la basura de las 
rejillas. Hoy se preven más lluvias. (PA) 
 
FUENTE DE EL MARQUES 
Por Juan Antonio del Agua 
Claudia será comandanta suprema. Futura comandanta suprema de las Fuerzas Armadas llamaron los jefes 
militares a Claudia Sheinbaum Pardo durante el acto verificado en el Itsmo de Tehuantepec para supervisar el 
Corredor Interoceánico. El reconocimiento del Ejército es sin duda otro dato histórico que se suma al de que la 
ex candidata de la 4T será la primera presidenta de México en 200 años. Agua de la historia refresca la 
memoria. (PA) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A Venegas Ramírez 
Megaproyecto de Carretas cumple 10 años. Ya merecen un pastel: Sabino. El ahora llamado Barrio Santiago, 
obra interminable. Suenan queretanos para SEP: Fernández y Herrera. Celebrarán el viernes las siete décadas 
del STIRTT. Querétaro y 15 estados elegirán gobiernos en 2027. Diez años. El 23 de junio de  2014, Plaza de 
Armas -El Periódico de Querétaro- dio la noticia sobre la construcción de un hotel de gran turismo en la 
Hacienda de Carretas, la más antigua de la ciudad. A lo largo de una década, el proyecto fue cambiando hasta lo 
que hoy conocemos como Barrio Santiago. Mucho ha ocurrido desde entonces. Cambio de socios, de gobiernos, 
dificultades financieras y hasta una pandemia impidieron su terminación en tiempo, aunque ya en los últimos 
días hubo señales de avance, al retirarse parte de las láminas provisionales colocadas al frente. Fuentes del 
Ayuntamiento informaron a este columnista sobre la recuperación del tercer carril de circulación en Avenida de 
los Arcos, invadido por esta obra privada que también ha atendido observaciones del Instituto Nacional de 
Antropología e Historia para respetar la altura y distancia en relación al principal monumento de Querétaro. 
Cabe recordar que administraciones municipales de un partido y de otro, comenzando por la del inefable 
Marcos Aguilar, autorizaron o permitieron cambios en la normatividad de las construcciones en el Centro 
Histórico, poniendo en riesgo la declaración de Patrimonio Cultural de la Humanidad. “Proyectan construir en la 
Ex Hacienda un exclusivo Camino Real y diversas tiendas” publicamos en nuestra primera plana -hace 10 años- 
sobre el megaproyecto en donde inversionistas encabezados por Olegario Vázquez Raña, entonces dueños del 
equipo Gallos Blancos, estarían detrás de una millonaria inversión para construir un hotel cinco estrellas y 
plaza comercial frente al histórico Acueducto. Tres gobernadores electos han pasado desde entonces y la obra 
(con múltiples molestias para los vecinos de las colonias Carretas y Bosques del Acueducto) continúa a paso de 
tortuga. En los últimos meses se realizaron cambios, no vistos en décadas, a los retornos de los Arcos para 
favorecer el futuro movimiento de vehículos de Barrio Santiago, en detrimento no solamente de la zona sino del 
tránsito largo entre el Centro de la Ciudad, los fraccionamientos Loma Dorada, Milenio III y otras, además de la 
conexión con Hércules y el Municipio de El Marqués. Los embotellamientos aumentaron. La historia de Carretas 
se remonta al 3 de enero de 1562 cuando el ahora santo Sebastián de Aparicio obtuvo la autorización real para 
construir la venta y mesón que refaccionaría y alimentaría a las caravanas de expedicionarios que iban al norte 
con el fin de explotar las minas de Zacatecas y luego las de Guanajuato y San Luis Potosí, como escribió en estas 
páginas del inolvidable cronista Andrés Garrido del Toral. Muchos queretanos, bueno no tantos, todavía 
recuerdan las carretas tiradas por caballos percherones que salían de ese lugar y circulaban por nuestras calles 
para distribuir leche bronca. Pero quizá un dato más impactante es el de que Maximiliano acudió a la Hacienda 
de Carretas en 1867,  convertida en hospitalillo durante el Sitio de Querétaro y en donde se amontonaban 
muertos y heridos, para pasar revista a sus menguadas tropas. En fin, todo esto viene a cuento al cumplirse 10 
años de que PLAZA DE ARMAS le informó sobre el inicio del megaproyecto, en donde -algún día- habrá hotel, 
centro comercial, oficinas y zona habitacional de lujo. Quizá lo inaugure el gobernador Mauricio Kuri. Quizá. -



LUNES 24 DE JUNIO DE 2024 

Coordinación de Comunicación Social 12 

Casa de Gobierno- ¡Ya! Este miércoles abrirá sus puertas el nuevo Mercado Artesanal de Querétaro, ubicado 
en la calle de Allende número 20, en el corazón del Centro Histórico de la capital. Una iniciativa del gobierno 
municipal de Luis Nava, en coordinación con Gobierno del estado, para darle a los artesanos un espacio digno y 
funcional para comercializar sus productos y un giro para atraer turistas pues ofrecerá música, teatro y talleres 
para el público. A la par, se continúa tejiendo fino con las diferentes organizaciones de artesanos para que se 
sumen al proyecto y sean partícipes de esta iniciativa que fomentará la auténtica artesanía queretana y de la 
región. El gobierno municipal de Luis Nava, recordemos, puso en orden la práctica de ambulantaje que venía 
creciendo en espacios como el Jardín Zenea y sus alrededores. ¡Habrá que visitarlo!. -Casa de Ecala- Suiza. 
Asistieron el presidente de la Catem Pedro Haces y Erik Osornio, secretario general en Querétaro, a la 112 
Conferencia Internacional del Trabajo en Ginebra. Ahí, además de participar en la importante cumbre, 
sostuvieron encuentros con diplomáticos, destacando la audiencia con Rebeca Grynspan, secretaria general de 
Conferencia de las Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo. Durante las actividades de los mexicanos, 
destacaron acercamientos con empresarios que buscan invertir en los gobiernos de Claudia Sheinbaum y 
Mauricio Kuri. Bien. -Oído en el 1810- En abonos. Así está anunciando la presidenta electa Claudia Sheinbaum 
a los miembros de su gabinete. Ya dio seis y el jueves revelará otros seis. Por cierto, entre los que se mencionan 
para la SEP hay dos diputados federales recién electos en Querétaro: Luis Humberto Fernández y Gilberto 
Herrera Ruiz. ¡Órale!. -¡Preeeparen!- STIRTT. Este viernes los trabajadores de la industria de la radio, 
televisión y telecomunicaciones, liderado por el secretario general regional Alejandro Olvera Hernández, 
celebrarán los primeros 70 años de su sindicato. Obviamente ya no hay fundadores. Los últimos eran Salvador 
Ochoa Juárez y Alfredo García, cuyo nombre lleva la anteriormente llamada calle radiodifusora, paralela a 
Zaragoza Poniente, atrás de donde hasta el 2023 operaron la primeras estaciones. De los 60 y 70 aún sobrevive 
un pequeño grupo de locutores, entre ellos el icónico cronista Álvaro Rico, Paco Briseño, Raúl Ríos Olvera, 
Héctor Ramiro Cortés, Augusto Aubert, Javier Gordillo, Juan Manuel Ochoa, José Luis Almada, Arturo Martínez 
Rosiles, Manuel Velasco, Mauricio Arias, Marco Antonio León y Sergio Arturo Venegas Alarcón -nuestro director 
general- que participó en la primera estación de AM, XEJX hace más de medio siglo y en la inauguración de la 
primera estación comercial de FM, hoy EXA, el 1 de junio de 1980, día en que arribó a Querétaro el maestro de 
las actuales generaciones, Joaquín Sanromán. El autor de esta columna ha participado en varias radiodifusoras y 
programas. Por cierto, hoy estaremos como todos los lunes con el Contrafuego Político, a las dos de la tarde en 
RR, con Daniel Almanza en el 91.7 de FM. ¡Salud!. -¡Aaapunten!- En la mira. Dentro de tres años, en las 
elecciones de 2027, se renovarán gubernaturas en 16 estados, media República. A saber: Baja California, Baja 
California Sur, Campeche, Chihuahua, Colima, Guerrero, Michoacán, Nayarit, Nuevo León, Querétaro, Quintana 
Roo, San Luis Postosí, Sinaloa, Sonora, Tlaxcala y Zacatecas. Solo tres de ellos no están en poder de la 4T: Nuevo 
León, gobernado por Movimiento Ciudadano y Chihuahua y Querétaro, por el PAN. Doy fe. -¡Fuego!- 
Bipolaridad. ¿Se mantendrán las alianzas en 27?. De ser así habrá muchas cartas del PAN/PRI contra 
Morena/PT/Verde, comenzando por los senadores y diputados federales, además de alcaldes metropolitanos y 
más, sobre todo si se vuelve, como plantea Claudia Sheinbaum, a la no reelección. Abróchense los cinturones. 
¡Porca miseria!. (PA 2) 
 
DESDE EL MONTÍCULO  
Por Jaime Robledo 
Querétaro votó por candidat@s. Strike 1. Una pregunta que surge es porque se dio el voto de manera tan 
extraña en el Municipio de Querétaro, la mayoría de la gente voto por Claudia para presidenta, votaron por 
Lupita Murguía y Agustín Dorantes, por Felifer Macías y por los diputados de Morena, esto implica que el voto 
no fue por el partido, sino más bien se votó por la persona. Entonces los perdedores fueron Santiago Nieto y 
Chema Tapia, dos candidatos que basaron su campaña en agresión en vez de propuesta y el queretano mostró 
que no quiere eso, construir no destruir. Bola 1. Otro aspecto importante es que en muchas colonias se 
quejaron de la falta de servicios públicos, bacheo y obras sociales, lo que leyó bien el equipo del candidato del 
PAN Felifer Macias y manejó como su principal propuesta la de concentrarse en mejorar los servicios públicos 
municipales, reconociendo el abandono en que estaban, lo que no gustó del todo a la administración de Luis 
Bernardo Nava, pero el mensaje de la ciudadanía confirmó esa opinión en apoyo al futuro edil capitalino. Bola 2 
Hablando de los ganadores de la legislatura local, se ve que aunque la oposición al gobierno del Estado logró, 
hasta ahora, 14 curules de 25, se ve claramente que al interior hay tres o cuatro grupos, uno será de Ricardo 
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Astudillo, otro de Gilberto Herrera, otro el de Sinuhé Piedragil y Luis Humberto Fernández, pudiendo incluir 
otro de Arturo Maximiliano García, por lo que la fuerza real de la mayoría está un poco en entredicho, ya que no 
hay quien la  controle y a menos que haya alguno que los siente y los ponga de acuerdo, terminará siendo un 
choque entre los Diputados Federales Gilberto Herrera y Luis Humberto Fernández, a ver quién gana, 
incluyendo en la disputa el control del partido en nuestra entidad. Strike 2. Por el lado del PAN, considero que 
alguien que pueda quedar como líder de la bancada será Mauricio Cárdenas, resultado de su victoria aplastante 
en el sexto distrito local y ser más cercano al Gobernador Mauricio Kuri, como diría los clásicos, la lealtad es 
más importante que las horas de vuelo. Con la Presidencia del Consejo Estatal del PAN se puede buscar un 
equilibrio de grupos, pero sería importante una cara nueva, los jóvenes mostraron que ellos pueden ganar. Bola 
3. Se presentó a los primeros integrantes del gabinete que acompañaran a Claudia Sheimbaum, creo que el 
mensaje fue bien recibido, personas preparadas con buena trayectoria, muy diferente al que se manejo hace 
seis años en donde no se veía como equipo, sino como súbditos, esperemos a que la próxima presidenta del país 
muestre sus cartas y su estilo de juego para emitir una opinión definitiva. Strike 3 …. Ponchado Algo 
interesante será ver que sucede con la propuesta de que no haya reelección, ya que en lo personal considero, 
que a excepción de alcalde, el repetir en el puesto hace que no surjan nuevos valores y se termine reciclando 
candidatos, pero independientemente de esto, si se cancela la opción de repetir, haría que aumenten los 
candidatos a Gobernador por parte del PAN para el 2027, entrarían en la jugada inmediatamente Chepe, Felifer, 
Roberto Sosa y Agustín Dorantes y faltará ver que sucede con la Ley de equidad de género en las candidaturas, 
porque mujeres, además de Lupita Murguía, no se ven. (PA 7) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Recorridos. Pese a que Santiago Nieto no logró su cometido de llegar al Senado a través del voto, en estos días 
se le ha visto realizando asambleas en diversos municipios. Este fin de semana estuvo en Peñamiller donde 
exigió el cumplimiento de la ley por presuntamente haberse desaparecido 6 mil 20 boletas electorales. Pero 
más allá de lo anecdótico de esta petición, parece ser que el jurista busca conformar alianzas locales rumbo al 
2027. Aún queda mucho trecho, pero tampoco es tanto. Educación. Luego del incidente con los profesores en el 
Auditorio Josefa durante la campaña, nos dicen que al interior de las instancias de educación estatales buscan 
echarse la bolita de la responsabilidad, uno de los señalamientos fue hacia la USEBEQ. Sin embargo, nos 
comentan que el gobernador respalda a la titular Irene Quintanar y reconoce su trabajo en la dependencia. 
Agua. Nuevamente, la lluvia hizo estragos en diversas avenidas de la ciudad, y a pesar de las acciones de las 
autoridades, en redes sociales los videos de autos detenidos y personas caminando dentro del agua estancada 
fueron muchas. Algunos se preguntan qué más se debe hacer para evitar imágenes como las de ayer si se está 
haciendo lo suficiente. (P 2) 

 
EL ALFIL NEGRO 
Merecido. El reconocimiento a los paramédicos es un sello de gratitud para tan noble labor, arriesgando su 
vida para salvar la nuestra. Felicidades y gracias. (N) 
 
EL MAL 
Nos han cuestionado en varias ocasiones sobre ¿cuál es la defensa de Querétaro? y aseveran que está todo 
pactado con los altos jefes de los cárteles para que se respete la entidad, porque aquí radican sus familias, lo 
cual hemos señalado aquí en diversas ocasiones. Hay quienes nos han aseverado que tenemos una postura 
conservadora y que Querétaro es un pueblo reaccionario y ante esos cuestionamientos, planteamos que el mal 
se manifiesta de muchas formas, pero con un común denominador: dañar: dañar la salud, la economía, la 
seguridad, la educación, la fe, el honor, los valores y universales. El mal —consideramos— cambia de formas y 
se mete hasta destruir vidas y familias, lo vemos en las drogas, incluidos alcohol y tabaco que minan la salud, 
agrava las condiciones financieras del estado y del país, al tener que atender las consecuencias de haber 
permitido que nos invadiera el mal y nos destruyera todo lo que Dios creó —si es católico— o la naturaleza. —
si es libre pensador—; el mal se manifiesta en todos los estados físicos: liquido, sólido, gaseoso y en diversas 
formas sociales como la corrupción, que todo afecta y que en nuestro país se hizo sistema y no ha logrado ser 
erradicado. El mal —consideramos—, se anida y destruye la dignidad del hombre, acaba con sus valores y ya 
matar o martirizar, descuartizar, es algo común, un trabajo, una actividad económica, por eso lo mismo matan, 
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que roban o ultrajan sin compasión. El mal existe no porque sea un par opuesto del bien, sino porque hay una 
descomposición social que lo fomenta y lo protege, que altera la ley desde las más altas esferas de la política, 
hasta los más ínfimos barrios y barriadas donde se hacinan familias creando cinturones de miseria y violencia. 
Por eso hablamos constantemente de luchar por el Querétaro que heredamos y que aún gozamos, porque 
seguimos siendo un oasis en el territorio nacional y esto no ha sido de gratis, sino mediante el esfuerzo de una 
sociedad pujante y de políticos que han entendido que la continuidad, pese a ser de distintas ideologías es 
correcta y fortalece al Estado. No sabemos con certeza si aquí viven las familias de los narcotraficantes, pero sí, 
que no estamos exentos de la violencia y que enfrentamos fronteras muy complicadas, porque antes el hallazgo 
de una fosa clandestina era noticia principal y ahora en San Juan del Río se han encontrado varias y lo decimos 
con honestidad: creemos con firmeza y con riesgo a parecer ingenuos, que nos han venido a sembrar los 
cadáveres. ¿Qué hacer? cada quién desde su trinchera, desde la actividad que tengamos, nosotros con la 
responsabilidad que le debemos a nuestros lectores y anunciantes, dando a conocer información objetiva, veraz 
y oportuna. Claro que cometemos errores y se nos van gazapos, pero no hay dolo y sabemos reconocer y dar 
réplica cuando así lo amerita, pero en verdad, vale la pena luchar por conservar esta bendita tierra. (N) 
 
VIVIENDA SOCIAL 
Si bien Querétaro es un polo atractivo para muchas personas por su calidad de vida, el empleo que se genera, la 
seguridad y otros rubros, esto ha generado el encarecimiento de la vivienda a niveles en los que aquellos que no 
cuentan con un alto nivel adquisitivo, se ven imposibilitados a adquirir un espacio habitacional. Por ello, se 
vuelve sumamente relevante apostar por la vivienda social. Desde el Instituto de Vivienda del Estado de 
Querétaro comienzan algunos esfuerzos por consolidar una política de vivienda que atienda este rubro. 
También, hay que recordar que una de las propuestas de la futura presidenta de México, Claudia Sheinbaum, 
está orientada a esta medida, por lo cual se espera que la vivienda social sea un rubro con impulso para atender 
el rezago habitacional. En nuestra edición de hoy, le llevamos a usted un panorama sobre un programa que 
lanzó el IVEQ y con el que se pretende atender ese regazo en materia de vivienda para colocar cimientos y así 
emparejar el piso en materia de desarrollo. Veremos cómo se desenvuelve esta política, en la que también 
entran en juego otros actores como el gremio de la construcción y los gobiernos municipales. (AD QRO 2) 
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